
№ 33 

ПРОТОКОЛ № 2 СОБРАНИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ВОТСКОГО  

КОМИССАРИАТА И ВОЛОСТЕЙ САРАПУЛЬСКОГО УЕЗДА  

О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИССАРИАТА 

  

6 января 1920 г. 

Председательствует тов. Борисов. 

Секретарь тов. Стрелков П.А. 

Повестка дня: 

1. Доклад комиссариата. 

2. Доклады с мест. 

3. Доклад отдела национальностей. 

4. Текущие дела. 

Слушали:  

1. Тов. Наговицын в кратких чертах обрисовал положение и 

деятельность комиссариата.  

Комиссариату на первых порах приходится встречать громадные 

затруднения: например, нет помещения для комиссариата, трудно найти 

сотрудников, отсутствие технических работников, все это тормозит работу 

комиссариата, но, несмотря на все затруднения, комиссариат приступил к 

организации партийной школы для вотяков и педагогических курсов. 

Тов. Борисов докладывает, что комиссариат имеет в своем 

распоряжении типографию, организован издательский отдел, который будет 

издавать вотскую газету, книги, брошюры, учебники и учебные пособия.  

Комиссариат имеет целью открыть педагогические, 

сельскохозяйственные курсы по возможности и в крупных вотских селениях. 

П о с т а н о в и л и: доклад принимается к сведению и неуклонному 

проведению в жизнь. Признавая своевременной организацию Вотского 

комиссариата, поэтому все товарищи обязуются исполнять все предписания и 

работать с максимальной энергией. 



 

2. Доклады с мест. 

Дебесская волость. Тов. Поздеев П.Ф. Имеются: ячейка РКП, 

культпросвет, избы-читальни почти во всех деревнях библиотеки-читальни, 

клуб, народный дом, партийная школа, единая трудовая школа, вотский и 

русский драматические кружки, струнный оркестр, певческая секция, каждое 

воскресенье ставятся спектакли, концерты, митинги и лекции попеременно 

на вотском и русском языках, но главный недостаток – очень мало поступает 

литературы и газет, что касается пьесок для спектаклей – почти совсем 

отсутствуют. Население жаждет просвещения. 

Петропавловская волость. Тов. Козьмин. В волости имеются 2 вотские 

деревни, избы-читальни не существуют, литература отсутствует, 

полученную вотскую литературу в исполкоме зачастую употребляют на 

обертки. Это потому что в исполкоме нет тов. вотяков.  

Бурановская волость. Тов. Кузнецов. Коммунистической ячейки нет, 

вотяки Бурановской волости очень отстали от вотяков других волостей, 

более образованные вотяки отстраняются почему-то от вотяков. Учительница 

вотянка учит в русской деревне, а в вотской деревне учат русские. Население 

просит вотскую литературу и устраивать вотские спектакли, потому что на 

русском языке не понятна. Докладчик просит послать организатора ячейки. 

Малопургинская волость. Тов. Голубев. Имеется ячейка РКП, 

культурно-просветительная организация, спектакль ставился только один 

раз, учителей-вотяков в волости нет, открываются избы-читальни, строится 

народный дом, вотяков партийных – 4 человека, литература поступает очень 

мало. 

П о с т а н о в и л и: принимая во внимание, что только сами вотяки 

сумеют наладить культурно-просветительную и партийную работу среди 

вотяков, собрание находит необходимым приложить все усилия, чтобы 

привлечь к этой работе всех подходящих товарищей как из среды крестьян, 

так учителей-вотяков.   



 

3. Доклад заведующего отделом национальностей тов. Симонова. 

Работа проходит не особенно гладко, во-первых, нет технических работников 

и,  во-вторых, несвоевременное утверждение сметы для вотской секции. С 

волостями связь плохо налажена. 

П о с т а н о в и л и: доклад тов. Симонова принимается к сведению и 

предлагается вступить в тесную связь со всеми организациями как в городе, 

так и по уездам. 

4. В текущих делах вопросов не было. 

 

Председатель Т. Борисов 

Секретарь П. Стрелков 
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